

1000132

**ADELA AZCUY.**— Su verdadero nombre era Gabriela de la Caridad Nació en Viñales y se educó en buenos colegios de la capital. Tenía un carácter resuelto y bajo su atuendo escondió siempre un revólver de pequeño calibre. Fue autodidacta: compuso versos, poseyó conocimientos de medicina y farmacia que le sirvieron para prestar servicios en el E. L. Colaboró con el sabio Carlos de la Torre en las investigaciones que éste llevó a efecto en Pinar del Río y fue muy aficionada al ajedrez.

Al mes de iniciarse la campaña de Vuelta Abajo se sumó a la insurrección en la guerrilla de Miguel Lores, en la zona de Gramales. Para reflejar su temple bastará referir este hecho; su hermano Nemesio dudó siempre del valor de las mujeres y una noche Adela, revólver en mano, lo asaltó en uno de los mogotes del valle de Viñales, llevándole el bolso de dinero que llevaba con destino a la Revolución y el arma que portaba. Como no hubo testigos, Nemesio ocultó el asunto, pero días después, en la casa, Adela le devolvió el dinero y el revólver diciéndole: "Eso te lo hice para que tengas que reconocer que hay mujeres con valor".

El general Pedro Díaz le confirió el grado de capitana. Participó en 49 combates. Murió en Rayo No. 49, en La Habana.



PATRIMONIO  
DOCUMENTAL

OFICINA DEL HISTORIADOR  
DE LA HABANA